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Более натянутые отноше
ния сложились у меня с
ним изза колхоза имени

Дзержинского, вернее изза
его председателя (увы, теперь
уже покойного) И.С. Лютикова.

Нисколько не кривя душой
скажу, что нравился мне этот
человек. И прежде всего своей
хозяйской хваткой, профессио
нальной эрудицией, общей об
разованностью. И, что не менее
важно, умел видеть перспекти
ву, ладить с людьми.

На землях, большей частью
суглинистых, он умудрялся по
лучать урожай ни чуть не хуже,
чем соседи на черноземах. На
фермах у него водилось до
вольно солидное поголовье
крупного рогатого
скота, свиней. Плюс
к этому содержалось
до четырех тысяч
овец.

Но Иван Степано
вич отличался от
многих своих коллег
еще и тем, что увле
кался, и достаточно
успешно, строи
тельством на селе.
Как будто само со
бой за короткий
срок выросли тут
здание современ
ной средней школы,
Дом культуры, мага
зин, столовая, прав
ление колхоза, баня,
м е х м а с т е р с к а я ,
склады, механичес
кий зерноочисти
тельный ток. Приба
вилось жилья.

Не меньшей ра
достью для И.С. Лю
тикова стала ас
фальтированная до
рога, которая не без
его усилий протяну
лась (с обеих сторон
— дубовый лес) к
хозяйству от авто
трассы Ливны —
Долгое.

Отчего же, спра
шивается, не дать
было волю моему
перу?

Ия написал. Очерковый
материал вскоре по
явился в «Орловской

правде».
Однако до сих пор не могу

понять, какая кошка пробежала
между этими руководителями.
От одних слышал, что Лютиков
наотрез отказался продавать
сверхплановый хлеб государ
ству (чем скот кормить долгой
зимой?), другие говорили, что
он (а по характеру Лютиков был
крутоват) не сдержался в раз
говоре от резкого слова.

И вот горком прислал на
опубликованный очерк о хоро
шем человеке сугубо критичес
кий ответ. Все, дескать, в нем
не так и не этак.

Редактор газеты С.В. Короб
ков вынужден был послать в
Ливны двух «понятых», один из
которых, А.Н. Бахтин, до того
работавший зав. сельхозотде
лом районной газеты, а теперь
таким же заведующим, но в
«Орловской правде», хорошо
был знаком с делами в «Дзер
жинском» и, естественно, от
стаивал правдивость очерка.

Не тутто было. Первый сек
ретарь упорно стоял на своем.

И в конце концов решилтаки
освободить председателя от
занимаемой должности.

Невероятно, но факт.
И что еще интересно. На

первое, срочно назначенное

общее собрание колхозников
послали авторитетнейшего то
варища в лице начальника уп
равления сельского хозяйства
и продовольствия В.С. Тарнав
ского.

С вечера до полуночи, упот
ребив все свое красноречие,
отстаивал он позицию первого
секретаря. И все впустую.

На второй день по горячим
следам в Введенское (цент
ральная усадьба хозяйства) от
правился второй секретарь
горкома партии В.И. Велико
вский. Бился с народом как мог
— ничего не вышло. В полночь
колхозников распустили по до
мам.

И тогда, ничтоже сумняшеся,
был одобрен третий вариант —
пригласить колхозного предсе
дателя на горкомовский ковер.
Вопрос был поставлен ребром:
или пишешь заявление тут же
похорошему о своей добро
вольной отставке, или... всё
равно заставят уйти. Но по
плохому.

И Лютиков сдался.
А спустя энное время по ре

комендации областного коми
тета партии «негодного к стро

евой службе» И.С. Лютикова
направили вызволять из отста
ющих совхоз «Луганский» Дол
жанского района, земли кото
рого межуются с введенскими.

Колхоз же имени Дзержин

ского год за годом стал сдавать
свои былые позиции «по всем
падежам». Добавлю к сказан
ному: за 25 лет собкоровской
работы это был единственный в
своем роде случай в моей прак
тике.

Авот сюжет иного содер
жания. Мне как журнали
сту нравилась работа

Ю.Н. Ревина. Сначала в долж
ности главного инженера, а за
тем заместителя председателя
(он же — парторг) колхоза «Ре
чица». Естественно, писал о
нем как о человеке, подающем
надежды.

Прошло время, и однажды
глава районной администрации
В.С. Тарнавский пригласил его
к себе, что называется, на при
ватную беседу. Спросил шутли
во:

— Не засиделся в девках?
Ревин разгадал хитрость на

чальства и потому спросил на
прямую:

— Куда надумали?
— «Сосновка» подойдет?
— Так ведь она на грани бан

кротства.

— Почти, — согласился Тар
навский. — Ну так что?

...Тяжело было начинать ра
боту молодому специалисту в
новом хозяйстве. Но вот про
шло с полгода, и заржавевшая

было телега, раз
другой скрипнув от
натуги, пошла на
подъем.

Шесть месяцев
люди не получали
зарплаты, а тут на те
бе — открылась кол
хозная касса. И что
ни год, то прирост
зарплаты составлял
25 — 30 процентов.
Более того, она ста
ла, по сути, чуть ли не
самой высокой в
районе.

Перемены к луч
шему начались с вне
дрения на полях и
фермах малозатрат
ных технологий, улуч
шения качества ра
бот. А главное — с ук
репления производ
ственной и трудовой
дисциплины.

Мне не раз прихо
дилось бывать в
этом хозяйстве. И
всегда радовался
культуре производ
ства, результатам
труда.

— Сколько же дает
это поле? — спросил
както у главного аг
ронома В.И. Ревина.

— 46 центнеров
пшеницы с гектара.

— А другие поля?
— Не менее того.

Владимир Ильич раскрыл
«секрет» успеха.

— Это, — сказал он, — высо
коклассные семена, разумное
внесение в почву минеральных
удобрений, внедрение вместо
чистых — сидеральных паров. Ну
и, естественно, строгое соблю
дение сроков полевых работ.

С приходом в «Сосновку» но
вого руководителя здесь в пол
ную силу заработал хозяй
ственный расчет. Там, где надо,
установили счетчики расхода
электроэнергии. На фермах от
казались от «лишних» тракто
ров. Строжайший контроль ус
тановили за расходом горюче
смазочных материалов, удоб
рений и т. д. и т. п.

Так, в кассу товарищества на
вере (ТНВ) набегали копейка за
копейкой, рубли, сотни и мил
лионы. И Юрий Николаевич не
без гордости говорил:

— За последние годы мы
практически не отказываем се
бе ни в чем. Потребовалось —
приобрели девять энергонасы
щенных тракторов, в том числе
три К701 и шесть ДТ75, а еще
— шесть МТЗ80, две немецкие
косилки Е281, пять грузовых
автомобилей. Нашлись деньги
и на то, чтобы обновить токовое
хозяйство, для чего прикупили
пять зерноочистительных ма
шин, сушильный комплекс. На
животноводческой ферме по
явилась новая немецкая доиль
ная установка с танкомохлади
телем молока.

Урожай сахарной свеклы на
значительной площади вплот
ную приблизился к 400 центне
рам сладких корней с гектара, а
надой молока от коровы под
нялся с 2493 литров в 1995 году
до четырех тысяч с лишним...

— А вот с социальной сфе
рой, — хотел было подловить
его я, — не все в порядке.

— Почему же? — улыбнулся
он. — Работают столовая, дет
ский сад, медпункт. Капитально
отремонтирован Дом культуры,
где для молодежи созданы все
необходимые условия.

Так вот обернулись дела в
«Сосновке». Некоторое время
спустя с обоюдного согласия
сторон товарищество на вере
объединилось с соседним, эко
номически захиревшим АОЗТ
«Вязовицкое». И дела у них так
же круто пошли в гору...

Конец красивой истории? Не
тутто было. Не так давно с по
дачи областного руководства
депутаты районного Совета на
родных депутатов единогласно
избрали Юрия Николаевича
главой Ливенского района.

Что ж, как говорится, боль
шому кораблю — большое пла
вание? Похоже, да.

Скажу, что после ухода с
должности собкора «Ор
ловской правды» я около

семи лет работал заместителем
редактора «Ливенской газеты».
Сейчас активно сотрудничаю с
многотиражкой городского му
зея «Над Быстрой Сосной». На
писал четыре книги, главное со
держание которых — патрио
тизм, любовь к Родине. Подго
товлена к изданию пятая — под
условным названием «Ливенцы
и Ливны». Несколько страниц
осталось дописать в повести,
главными героями которой ста
нут земледельцы колхоза име
ни К. Маркса — еще до Великой
Отечественной хозяйство удос
тоилось ордена «Знак Почета».

Василий ПОЛЯКОВ.

Заслуженный 

работник культуры 

Российской Федерации.

ЗАПИСКИ
СОБКОРА

На днях ветерану журналистики
Василию Ивановичу Полякову ис�
полнилось 82 года. Коллектив 
«Орловской правды» поздравляет
нашего ливенского коллегу с днем
рождения и желает крепкого здо�
ровья, творчества и всего самого
доброго!


